

plus considérables, servis par une science de mort qui met à leur disposition les procédés de contrainte et de destruction les plus efficaces, ces antagonismes ont abouti aux résultats que nous constatons.

Ainsi le triomphe de la recherche d'un *Ordre* artificiel sur les réalités de l'*Ordre Naturel* a-t-il abouti à cet état du monde où, malgré des possibilités de bonheur infiniment plus nombreuses qu'aux siècles passés, les peuples innocents voient leur vie, leur travail, leur épargne, leurs joies et jusqu'aux œuvres glorieuses de leurs ancêtres voués à la ruine ou exposés à une insécurité digne des temps les plus barbares.

Ainsi les fausses conceptions et l'ignorance des véritables conditions de l'*Ordre* ont-elles jeté le monde entier dans le plus effroyable des désordres.

Ainsi les populations d'un immense Empire européen se sont-elles vues acculées au choix entre l'impuissance de l'anarchie ou la puissance du sabre, qui l'une et l'autre fondent un ordre dérisoire en nivelant la Vie dans le néant matériel ou dans le néant moral.

Ainsi tous les êtres civilisés se voient-ils menacés du même sort, et n'ont-ils d'autres chances d'y échapper que la douteuse clairvoyance de discoureurs et de rêveurs se jetant à la tête des conceptions et des plans disparates et contradictoires, ou celle d'empiriques qui suivent à peine les événements sans parvenir à les dominer.

En ce péril, le salut de la civilisation réside dans l'impérieuse nécessité d'une réaction contre les préjugés de l'*Ordre* artificiel, et d'un retour aux conditions de l'*Ordre Naturel*.

§

**Une chirurgienne chinoise.** — Une jeune fille chinoise, Mlle Marthe Hauter-Hoa-Huig, qui avait étudié la médecine à Londres, vient de voir ses capacités officiellement reconnues et elle a été nommée chirurgien en chef de l'*Alexandra Hospital* à Brighton.

Le féminisme ne connaît plus de frontières. Mais qui aurait dit, au début de cette guerre, que les jeunes filles chinoises se mettraient à la chirurgie tout comme leurs compatriotes hommes du *jardin des supplices*, mais pour des fins beaucoup plus humaines ?

§

**La Société Frédéric Chopin** célébrera, le 28 octobre, le 69<sup>e</sup> anniversaire de la mort du célèbre compositeur et patriote polonais. Des discours seront prononcés, par MM. Camille Le Senne et Edouard Ganche, présidents de la Société. Des artistes de la Comédie-Française et de l'Odéon diront des œuvres de Slowacki et de Verhaeren.

Tous les admirateurs de Chopin sont invités à se trouver, à dix heures et demie, devant l'entrée principale du cimetière du Père-Lachaise.

MERCURE.

---

*Le Gérant* : A. VALLETTE. ■

---

Poitiers. — Imp. du MERCURE DE FRANCE (G. ROY), 7, rue Victor-Hugo.